

Geopark Naturtejo, bajo los auspicios de la UNESCO - La construcción participativa de un destino geoturístico en Portugal

Carlos Neto de Carvalho (1,2) y Joana Rodrigues (1)

- (1) Geopark Naturtejo da Meseta Meridional European and Global Geopark under UNESCO.
- (2) Serviço de Geologia da Câmara Municipal de Idanha-a-Nova Centro Cultural Raiano. Av. Joaquim Morão, 6060-101 Idanha-a-Nova (Portugal). carlos.praedichnia@gmail.com, joana225@sapo.pt.

Palabras clave: Geoparque, UNESCO, Geoturismo, Portugal

Actualmente existen 9 geoparques clasificados en España y 3 en Portugal, que son testimonios clave de la Historia de la Tierra en Europa. El Geopark Naturtejo de la Meseta Meridional, como geoparque pionero en Portugal, es dirigido por la Naturtejo, E.I.M, una empresa intermunicipal de capitales mayoritariamente públicos, constituida en 2004 por la Asociación de Municipios "Natureza e Tejo", compuesta por los 6 municipios que estructuran el territorio del geoparque y, actualmente, por más 24 empresas privadas de la región. Las áreas de intervención de la Naturtejo son la protección de su vasto patrimonio geológico y la valorización integrada con el restante patrimonio natural e histórico-cultural, a través de Programas Educativos y de la organización del sector turístico local en torno de una estrategia de Turismo de Naturaleza para la región. El Geopark Naturtejo es un Polo de Marca Turística de la Entidad Regional de Turismo del Centro de Portugal, estando definido en el Plan Estratégico Nacional de Turismo como primera prioridad para el desarrollo de proyectos de Turismo de Naturaleza.

El Geoturismo, concepto reciente y nicho del turismo sostenible con crecimiento exponencial en el mundo en la última década es, finalmente, tan antiguo como es la sacralización de los paisajes, de las rocas, de los minerales o de los fósiles por el Hombre. El Geoturismo puede ser definido como la organización sostenible de los recursos turísticos, de su protección, conservación y valorización, de la oferta de bienes y servicios, de la divulgación y promoción (comunicación) del destino, que se establece en torno del patrimonio geológico. Resumiendo, el Geoturismo es viajar por el Patrimonio Geológico. Como segmento del Turismo de Naturaleza, con relaciones directas y indirectas con el Turismo Cultural (touring paisajístico, parques mineros, museos y centro interpretativos), con el Turismo Activo (senderismo, espeleoturismo,...) e incluso con el Turismo de Salud y Bienestar (termalismo). El Geoturismo evolucionó muy rápidamente con la expansión exponencial del movimiento mundial de los geoparques, a partir de 2000. De hecho, el análisis científico del Geoturismo es muy reciente, con la primera Conferencia Mundial de Geoturismo, ocurrida en 2008 en Australia. En este caso, Portugal se mantiene por delante gracias a un fuerte entusiasmo creado en torno del concepto de geoparques durante los últimos 5 años. La 8ª Conferencia Europea de Geoparques organizada en el Geopark Naturtejo, en 2009, representó el primer evento científico en Portugal dedicado al Geoturismo. El primer libro sobre el tema publicado en Portugal, 'Geoturismo y Desarrollo Local' ("Geoturismo e Desenvolvimento Local"), data del mismo año.

Los geoparques desarrollan actividades turísticas, cuyos principios son:

- La 'Valorización del destino' a través de la preservación de los hábitats naturales, de los sitios patrimoniales y de la cultura local;



- La 'Conservación de los recursos' para que las empresas y entidades locales contribuyan a minimizar la contaminación del agua, la producción de residuos sólidos, el consumo de la energía y del agua así que el uso de productos químicos;
- Y la 'Interpretación interactiva' promoviendo las poblaciones para dar a conocer su patrimonio natural y cultural.

Este enfoque no sólo enriquece la oferta como la diversifica, convirtiéndola más interesante para más consumidores, en una combinación única de experiencias y emociones que distingue el Geopark Naturtejo de los otros destinos turísticos en Portugal así que en los mercados turísticos internacionales. Una de las actividades más populares es el senderismo, que aprovecha los caminos tradicionales para su práctica. Entre los más de 500 km de senderos marcados en el Geopark, 103 km tienen un interés geológico relevante – Rutas Geoturísticas o GeoTrails, explorado tanto en los programas educativos como en rutas geoturísticas. Estos tienen la vocación principalmente para temas geológicos, como los fósiles, las minas o paisajes geológicos. Es posible encontrar aquí diferentes experiencias, como el Parque Icnológico de Penha Garcia con la Ruta de los Fósiles, donde se puede nadar con los trilobites y las cefalópodas ortocónicos, que aquí vivieron, el *Inselberg* granítico de Monsanto con la Ruta de los Barrocales, o el Monumento Natural de las Portas de Ródão con el "Geokayaking" y los paseos en barco para ver las Pinturas Rupestres del Tajo, visitar el geomonumento y hacer observación de aves. El desarrollo económico local sostenible implica el desarrollo de infraestructuras y equipos de apoyo, como alojamiento, restaurantes, animación cultural, actividades de naturaleza y tiendas, con el apoyo del Geopark Naturtejo. Por eso, es fundamental tener un buen plan de acción para el geoturismo, con la participación de stakeholders de diferentes sectores de la sociedad y el desarrollo de asociaciones con el apoyo financiero. Los geoparques representan un fuerte compromiso de las comunidades locales, a través de la administración local, asociaciones y empresas locales. Los ciudadanos también deben ser integrados a través, por ejemplo, de la Etnogeologia. Ellos pueden contribuir con su conocimiento y explicaciones sobre los procesos y productos naturales. En Monsanto, cada morfología granítica tiene un nombre y una leyenda asociada; en la Foz do Cobrão, los viejos mineros enseñan a los visitantes las técnicas ancestrales del bateo de oro. El GeoRestaurante "Petiscos & Granitos" propone la Sopa de los Barrocales y la gastronomía local en un medio ambiente geológico; la GeoPanadería "Casa do Forno" ofrece los sabores más antiguos del Geopark Naturtejo, las galletas Trilobites y Granitos, Tostadas Orogénicas y las Rebanadas de la Tierra (pizzas con el nombre de placas litosféricas) en la serenidad de la frontera. Por fin, la empresa Trilobite. Aventura propone diversas actividades de deporte en la Naturaleza, en pleno Parque Icnológico de Penha Garcia.

El Festival del Paisaje-Geopark Naturtejo celebra la Semana Europea de los Geoparques. Además de las ferias tradicionales, festivales temáticos, senderos, cursos, *workshops*, exposiciones, entre otras iniciativas, los visitantes y/o participantes del Festival del Paisaje de 2013 experimentaron una serie de experiencias, sentir la cultura, saborear la gastronomía, libertar adrenalina, ejercitar el cuerpo, relajar la mente, disfrutando siempre del contacto con la Naturaleza. El Festival del Paisaje de 2011 se amplió por dos meses en el Geopark Naturtejo. Durante este periodo extendido de celebraciones de los paisajes geoculturales, numerosas entidades, desde los municipios y las parroquias, las escuelas, asociaciones locales y del medio ambiente, unieron sus fuerzas para ofrecer lo mejor y más representativo de la tradición de este vasto territorio donde la diversidad y la innovación suceden todos los días. Considerados uno de los cinco eventos más importantes de toda la Región Centro de Portugal, el Festival del Paisaje de 2011 fue compuesto por unos 30 eventos, atrayendo cerca de 60000 participantes.













I Simposio Argentino de Patrimonio Geológico, Geoparques y Geoturismo

III Encuentro Latinoamericano de Geoparques



San Martín de los Andes Neuquén - Argentina 25 al 27 de Noviembre de 2013























